

Prison Box

Faire famille au-delà des barreaux

DOSSIER DE PRÉSENTATION



La Ligue des familles a souhaité donner la parole aux familles de détenu·e·s, lever un voile sur leur vie dans une sensibilisation gratuite axée sur des témoignages anonymes. Ces tranches de vie, tantôt émouvantes, tantôt éprouvantes, donnent à voir leur réalité quotidienne.

Table des matières

| | |
|---|---|
| A. La Prison Box : Prochain Stop, Libramont !..... | 3 |
| B. Le projet « Prison Box »..... | 4 |
| 1. Le concept | 4 |
| 2. Les visites..... | 5 |
| 2.1 Visite autonome | 5 |
| 2.2 Visite en groupe | 5 |
| 3. L'origine du projet..... | 6 |
| C. Qui sommes-nous ?..... | 7 |
| 1. Vision | 7 |
| 2. Mission..... | 7 |
| 3. Valeurs..... | 7 |
| 4. Dynamique associative de la Ligue des familles | 7 |

A. La Prison Box : Prochain Stop, Libramont !

L'exposition itinérante "La Prison Box" a débuté en novembre 2022 avec un lancement médiatique remarquable, suivi d'une série d'événements et de déploiements dans divers lieux, dont l'Abbaye de Forest, le Delta à Namur et le Centre culturel de Nivelles. Avec plus de 1700 visiteurs et visiteuses touché-e-s lors de cette présentation, "La Prison Box" continue à jouer un rôle crucial dans la sensibilisation et l'éducation autour de ces enjeux sociétaux essentiels.

Nous sommes heureux d'annoncer que **l'exposition itinérante "La Prison Box" fera escale au Centre Culturel de Libramont du 7 au 28 novembre 2024**. Cette initiative offre une occasion unique pour les habitant·e-s de Libramont et de ses environs de découvrir de manière immersive les réalités souvent méconnues du système carcéral et de ses impacts sur les familles et les proches des détenu·e-s. Cette exposition interactive offre une opportunité précieuse d'encourager le dialogue, la réflexion et la compréhension mutuelle au sein de la communauté, renforçant ainsi le tissu social et culturel.

Durant trois semaines, des **visites autonomes et groupées** pourront être organisées pour permettre à chacun·e de profiter pleinement de cette exposition



Vous souhaitez découvrir
notre projet ?

Pour l'organisation des visites
guidées et animations

Mathilde Legrand,

Chargée de projet en Education
Permanente

m.legrand@liguedesfamilles.be

0489/65.46.22

B. Le projet « Prison Box »

Les familles de détenu·e·s sont une zone grise au sein du système pénitentiaire. Elles souffrent d'un manque de considération alors qu'elles sont un vecteur essentiel de la future réinsertion des détenu·e·s. Ces familles sont confrontées à des difficultés majeures, tant économiques, psychologiques que financières.

Cette exposition ambitionne de sensibiliser, d'informer et de susciter la réflexion autour des enjeux liés à l'emprisonnement et à ses conséquences sur les familles, tout en donnant la parole à ceux qui vivent cette réalité au quotidien.

Quelques faits marquants sur les prisons

- **Un détenu sur deux a des enfants mineurs.** Plus de 17 000 enfants sont impacté·e·s par la prison ! Pourtant, les conditions d'accueil (longues attentes, lieux de visites) sont inadaptées à des enfants, particulièrement ceux en bas-âge.
- **À quelle heure passe le bus ?** La plupart des prisons sont **éloignées des transports en commun**. Venir en visite, cela signifie bien souvent une organisation compliquée, d'autant que les horaires sont souvent incompatibles avec un horaire de travail conventionnel.
- **250€** : les appels téléphoniques, la nourriture, les cigarettes... **tout se paie en prison**, à des tarifs 2 à 3 fois supérieurs que ceux pratiqués à l'extérieur. Des sommes fournies par les familles : elles y consacrent généralement entre 150 et 350€ par mois, alors qu'il y a un salaire en moins dans le ménage.

1. Le concept

Entrer dans l'intimité des familles de détenu·e·s avec la Prison Box

Afin de mieux appréhender la réalité des familles et des proches de détenu·e·s, il est apparu essentiel de permettre une immersion dans l'univers carcéral ainsi que dans les problématiques structurelles qui lui sont intrinsèques.

Le parcours d'exposition est conçu en plusieurs étapes clés :

- **Déversoir (Mur d'Expression)** : Un espace interactif où les visiteurs peuvent exprimer leurs connaissances et leurs perceptions sur le milieu carcéral ainsi que sur les défis auxquels les familles sont confrontées. Cet étape crucial permet de faire un état des lieux des représentations communément acceptées.
- **Vidéos Informatives** :
 - Une vidéo produite par le Centre d'Action Laïque, offrant des analyses structurées sur l'évolution du système pénitentiaire belge au cours des 25 dernières années.
 - Une interview de Catheline Zürni, coordinatrice de l'APO – service d'aide aux justiciables, offrant un aperçu de la réalité carcérale du point de vue des prisons.

- **Pancarte de Réflexion** : Un espace visant à interroger le visiteur sur ce qu'il pense découvrir au sein de la Prison Box : serait-ce l'entrée d'une prison avec ses portiques, passage obligatoire pour tout visiteur et visiteuse ? ou plutôt un salon, lieu du quotidien de toute les familles ?
- **La Prison Box** : Une structure de 14m² présentant un extérieur austère en béton contrastant avec un intérieur chaleureux, aménagé comme un salon. Des infographies sur la réalité des familles (temps de trajet, types de visites en prison, séances de psychologie, etc.) y sont exposées, accompagnées de QR codes dispersés dans le salon, renvoyant vers les témoignages des familles et des proches de détenu·e-s.
- **Infographie sur les Peines Alternatives** : Une présentation graphique des peines alternatives à l'incarcération.
- **Téléphone d'Or** : Un dispositif permettant de recueillir des témoignages audio des visiteurs.

2. Les visites

2.1 Visite autonome

Les visiteurs et visiteuses sont invité·es à mener via de courtes vidéos une réflexion sur ce qu'est la prison et les problèmes inhérents à sa concrétisation belge. Le cœur de la visite sera l'écoute individuelle des témoignages audio de familles et proches de détenu·e-s. Ces témoignages permettront aux visiteurs et visiteuses de comprendre l'impact pernicieux de la prison dans leur quotidien. **Pensez à prendre votre téléphone et des écouteurs !**



2.2 Visite en groupe

Les groupes ont l'opportunité d'être accompagnés tout au long du parcours par une animatrice de la Ligue des familles qui pourra répondre à leurs questions.

Via un parcours didactique, les groupes seront invités à avoir une réflexion sur le(s) rôle(s) de la prison et les problématiques rencontrées par les différent·e-s acteurs et actrices du milieu carcéral : détenu·e-s, agent·e-s, assistant·e-s social·e-s,... Le cœur de la visite sera l'écoute collective des témoignages audio des familles et proches de détenu·e-s et les échanges qui en découleront.



3. L'origine du projet

Le projet a pris son essor à la suite d'[une étude](#) initiée par le Service Études de la Ligue des Familles en juin 2020, conjointement avec une analyse exhaustive menée sur le terrain par la Ligue des Droits Humains. Ces recherches éclairantes ont mis en lumière les défis rencontrés par les familles des personnes détenues, comblant ainsi un vide de connaissances dans le paysage carcéral.

Les familles et proches de détenu·e·s demeurent souvent dans l'ombre du système carcéral, avec peu d'études dédiées à leur réalité. Pourtant, l'impact de l'incarcération sur ces familles est immense, comme en témoignent les données du Relais Enfants-Parents de 2018, qui estiment à plus de 17 000 le nombre d'enfants touchés par l'emprisonnement d'un proche.

Il est apparu crucial pour la Ligue des Familles d'examiner les conditions de vie de ces familles ainsi que les obstacles inhérents au système carcéral. Ces obstacles peuvent être d'ordre financier, géographique et psychologique, plaçant ainsi ces familles en tant que victimes collatérales des systèmes judiciaire et patriarcal.

La contribution de la Ligue des Familles réside dans sa capacité à rendre visible ces situations souvent méconnues. En effet, les familles de détenu·e·s ont souvent du mal à se faire entendre : les disparités de peines de prison rendent difficile la création de liens entre elles, par crainte d'être associées à des personnes ayant commis des délits ou crimes plus graves. De plus, il existe une stigmatisation attachée au fait d'être la famille ou le proche d'un détenu, cette "culpabilité par procuration" est exacerbée par l'arbitraire du système carcéral, qui ne ménage pas ceux qui osent témoigner ouvertement.

Ainsi, la Ligue des Familles s'engage à être leur porte-parole, informant sur les conditions de détention et les dysfonctionnements structurels du système carcéral, tout en mettant en lumière leurs luttes quotidiennes. Nous aspirons à ce que la peine de prison, trop souvent considérée comme automatique, soit envisagée pour ce qu'elle devrait être : un dernier recours, étant donné son impact déstructurant sur la société et la cascade de problèmes qu'elle entraîne.

C. Qui sommes-nous ?

1. Vision

La Ligue des familles a pour ambition une société adaptée aux réalités des familles, qui prend en compte les attentes des parents. Pour arriver à une société adaptée aux réalités des familles, la Ligue des familles entend transformer la société sur les enjeux de toutes les familles, avec les parentalités comme angle d'attaque privilégié.

2. Mission

Pour cela elle met en œuvre deux modes d'action :

- L'action citoyenne et politique qui impacte les normes législatives et sociales ;
- L'accompagnement à la parentalité qui propose de l'information et des outils pour accompagner le parent et faciliter son quotidien.

3. Valeurs

Émancipation

La Ligue des familles s'engage à rencontrer les réalités vécues par les familles. Avec les parents, elle construit et défend des solutions concrètes pour améliorer les conditions de vie et d'avenir de tous.

Solidarité

La Ligue des familles met en œuvre la solidarité via l'équité, qui dépasse l'égalité stricte des droits pour soutenir de manière plus accrue ceux qui en ont le plus besoin.

Pluralisme & inclusion

La Ligue des familles est une organisation pluraliste, c'est-à-dire qu'elle s'adresse à tous et favorise la rencontre et l'expression des parents de différents milieux, statuts, choix de vie, courants d'opinions, genres, configurations familiales et états de santé, pour construire des réponses innovantes aux défis d'aujourd'hui. Elle exerce ses activités en toute indépendance.

4. Dynamique associative de la Ligue des familles

La Ligue des familles a pour optique d'avoir un maximum d'impact sur le quotidien des familles, elle cherche aussi l'efficacité dans son action.

La ligue des familles est un mouvement citoyen engagé. La Ligue des familles est un mouvement de masse, qui s'appuie sur ses membres, ses donateurs et ses volontaires.

La Ligue des familles valorise la participation, la coopération et le travail en réseau comme levier de transformation sociale.

La Ligue des familles innove dans son action, elle s'adapte aux réalités de ses publics et de la société à laquelle elle participe.